



## Números, Opinión y Política (NOP)

Roy Campos

✉ Twitter:@RoyCampos

# México 2026, nueve temas de la agenda

Desde hace más de una década, y con un buen registro de asertividad, he tratado de adelantar algunos de los temas que estarán en la agenda pública durante el año que inicia, esto no se debe a capacidades adivinatorias que es materia de videntes o charlatanes, sino a que hay fechas del calendario ya establecidas o en algunos casos señales evidentes de lo que viene con alta probabilidad. Para 2026, algunos de los temas que creo veremos son los siguientes. (por supuesto cada quien puede agregar o quitar lo que quiera o incluso darles el enfoque ideológico o personal que quiera):

1.- Reforma electoral. Para mí lo más importante ocurrirá desde los primeros momentos del año, la discusión y el planteamiento de una reforma electoral, en ella se establecerán nuevas normas del juego político y por consiguiente del futuro del país; esta reforma será discutida, aprobada por la mayoría calificada gobernante, estudiada por todas las fuerzas sociales, y recordada como la reforma de **Claudia Sheinbaum**; hay pocas

dudas de que se requiere una reforma, de que la actual está llena de fallas y de abusos, pero eso no garantiza que la nueva sea perfecta, muy probablemente será una reforma a favor del bloque gobernante y tiene tres ejes: Menos legisladores, menos dinero gastado en el sistema de partidos y de elecciones y nuevos mecanismos para conformar los órganos electorales; cada uno de estos pilares llenos de detalles y aquí juegan un papel importante los partidos aliados a Morena, que defenderán a capa y espada sus espacios ganados.

2.- El T-MEC o lo que quede de él, desde el inicio afirmé algo que ya han retomado y aceptado la mayoría de analistas y es que probablemente deje de ser trilateral y se quede en tratados bilaterales como desde el primer periodo de Trump afirmó que le gustaban; se revisará o renegociará en un momento incómodo para México y por lo tanto en desventaja (que alguien puede convertir en oportunidad), en periodo de campaña electoral en EU con el presidente Trump empeñado en mostrarles a sus votantes el poder y el cumplimiento de promesas, y una de ellas era rehacer la relación con México cargándola más a su favor.

3.- Mundial de futbol. Tema de conversación inevitable cada cuatro años y a veces generador de altas expectativas y grandes decepciones; en esta ocasión el ingrediente adicional es que parte pequeña de ese evento se realizará en México y algo tal vez positivo es que la expectativa sobre la selección es muy baja, lo que puede incrementar el valor de los logros y disminuir en caso de fracasos.

4.- Crecimiento económico. La economía es política y las



expectativas de los analistas mexicanos y extranjeros son pobres, de esta variable depende recaudación, empleo, bienestar, inversión pública, fondos para atender áreas sustantivas de gobierno, recursos para contingencias, muchas cosas y entre ellas la estabilidad y fortaleza de un gobierno que hoy no sufre de esos problemas, todo el año estaremos pendiente de los datos que una institución de gran prestigio como el Inegi nos estará comunicando.

5.- Seguridad y salud; dos áreas de gobierno que podemos calificar como fracaso del sexenio anterior y como retos del gobierno actual; los cambios en la política de ambos rubros son evidentes y hasta ahora hay resultados importantes pero insuficientes; no basta que bajen la estadística de fallecimientos, se requiere recuperar la confianza del pueblo en que las ciudades y las carreteras son seguras, en que el Estado tiene el control de territorios y actividades económicas y en que existen medicamentos y servicios de salud suficientes, accesibles y de calidad.

6.- Disputas por Candidaturas; tal vez veamos algunas disputas por distritos o por presidencial municipales; tal vez esas disputas sean entre todos los partidos; pero donde preveo mayor movimiento será en la 4T y en al menos 15 de las 17 candidaturas para gobernador. Al ser la 4T la que arranca de favorita, la contienda interna será tal vez más fuerte que la constitucional; las definiciones tal vez se den formalmente a final de 2026 y principio de 2027 pero la carrera por llegar con ventaja la podemos dar por iniciada.

7.- Castigos a Corruptos.- Durante 2025 se destaparon

varios y grandes actos de corrupción ocurridos durante los gobiernos de la 4T, tal vez el más grande sea en del fraude cometido con el llamado "huachicol fiscal"; al final de ese año atestiguamos cambio en la Fiscalía General de la República y en 2026 tendrá a su cargo el procesamiento de las pruebas y las acusaciones a los culpables; su actuación tal vez sea una marca del sexenio, uno en donde se castiga sin concesiones o por el contrario uno en el que se dejan pasar por motivos políticos.

8.- Movilizaciones.- Difícil pensar que momentos como los que se vivieron en 2025 no se repliquen, tal vez por distintos motivos, pero en 2025 vimos feministas; generación Z; Movimiento del Sombrero; transportistas; productores de maíz; afectados por la reforma a la ley de aguas nacionales; empleados del Poder Judicial y otros; la gobernación en México implica prever, entender y atender las demandas y reclamos naturales en todo gobierno.

9.- Inteligencia Artificial.- El futuro nos alcanzó y aún no hemos visto nada. La pandemia lo aceleró y cada día nos sorprende, cada día se instala en nuevas áreas de nuestra vida y poco a poco tendremos que entender que su impacto tal vez sea mayor al de la revolución industrial o la creación del Internet, hoy aun estoy escribiendo yo, mañana tal vez me diga "quítate que ahí te voy", solo por mencionar algo tan sencillo que ya ocurre. Parafraseando a los físicos cuánticos reunidos hace casi un siglo: "quien crea entender hasta dónde llegará la IA es que no entiende nada de la IA".

Conclusión: siga usted con esta lista, seguramente tendrá muchas cosas que decir que yo aun no veo.